

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

Suscripciones:
1 mes C\$ 50
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

Dirección y Administración:
2.ª AVENIDA OESTE N.º 186
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá al Administrador

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"
R. Iglesias.

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 4 de Marzo de 1909

N.º 9

IMPORTANTE

NO OLVIDE USTED

Abrir su CUENTA CORRIENTE en nuestra Casa

HOY

LOS FONDOS SIEMPRE A SU ORDEN Y GANANDO INTERESES A Seis por Ciento ANUAL

PAGAMOS INTERESES, EN DEPÓSITO FIJO, ASÍ:
A LA VISTA A 5 DÍV A 1 MES A 3 MESES A 6 MESES
6% 7% 8% 9% 10%

Nuestro capital líquido completamente pagado:

C\$ 1.250,000.00

(UN MILLÓN DOS CIENTOS CINCUENTA MIL COLONES)

¡VISITENOS UD.!

BENNETT ROJAS Y FERNANDEZ, Banqueros.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

✋ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense a la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Northern Railway Company of COSTA RICA

SERVICIO TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 a. m.

Limón á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Mixto, sale 6.15 a. m. Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente: Pasaj., sale 7.10 p. m.

San José á Cartago y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasaj. sale 9 a. m., 11 a. m. y 5.10 a. m.
Sábado solamente: Pasaj., sale 8.00 p. m.
Domingo solamente: Pasaj., sale 9.35 a. m., 5.10 p. m.

Cartago á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Pasaj., sale 7.15 a. m., 12.15 p. m. y 4.17 p. m. Mixto sale 5 p. m.
Domingo solamente: Pasaj., sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.

San José á Alajuela y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Pasaj., sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente: Pasaj., sale 8.00 p. m.
Domingo solamente: Pasaj., sale 9.35 p. m. y 5.10 p. m.

Alajuela á San José y estaciones intermedias
Diario, excepto domingos: Pasaj., sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente: Pasaj., sale 3.30 p. m.
Domingo solamente: Pasaj., sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.

Línea Vieja
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9.00 a. m., coincide en La Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estaciones intermedias á las 2.40 p. m.
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente á las 9.35 a. m., coincide en La Junta con el tren que sale de allí para Guapiles y estaciones intermedias á las 5.25 p. m.

Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón, llevan un carro-salón, en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.

W. E. MULLINS, Gerente general.

La Funeraria Pedro Marques

Empresa de Funerales y Carruajes



Sóvaras al Norte del Telégrafo
Teléfono 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS.

El regio coche fúnebre de 1.ª recientemente puesto al servicio del público y considerado como el mejor del país. También cuenta con el mejor coche de 2.ª Se hace cargo de las invitaciones y coronas. Sus coches LANDOS y VICTORIAS son los más elegantes y suaves para paseos, matrimonios, bautizos, etc. Los precios son sumamente económicos, tratando directamente con la casa. Se entregan órdenes á cualquier hora de la noche.

MOSAICOS

OJO! MUCHO OJO!

Los mejores y más baratos son los de la

FABRICA DE JOSÉ MARÍA CASTILLO

No es PAGANDO MAS CARO como se obtiene el mejor artículo, y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que MAS FABRICA Y MAS VENDE

pues se contenta con *ganar poco y vender mucho*. Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta fábrica, situada 50 varas al Noroeste del mercado.

Gran variedad de dibujos y combinaciones. ESPECIALIDAD EN PEDRIN PARA ACERAS

Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 por ciento en los fletes. Para precios, condiciones y colocación, entendense con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

Cerveza Negra

TRAUBE

Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días. Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Piric, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK, Admor.

LA JOSEFINA GRAN PANADERÍA

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras.

Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

ALBERTO ODIO

Línea de Vapores

DE LA

United Fruit Company

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO « 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. Hitchcock, Admor.

Qué piensa el Lic. don Máximo Fernández del Lic. don Ricardo Jiménez?

No hemos dejado de dudar ni un momento, que el pecado más bochornoso del Lic. don Máximo Fernández, en su carácter de Jefe de su partido político, fue el asistir a la reunión celebrada el 24 de mayo en el Teatro Variedades con el programa porque él había combatido durante las campañas electorales, para entregarlo—como en una vergonzosa rendición—á una nueva candidatura que en aquel mismo momento estaba ya condenada á desaparecer por falta de prestigio y por carencia absoluta de popularidad.

Lo que se hizo allí fué una farza odiosa, que es al mismo tiempo una burla y una ofensa para el pueblo de Costa Rica. Estamos seguros que el Lic. Fernández no olvidará esto y que antes bien llevará á la tumba el dolor de esa falta de civismo y de hidalgía política con que ultrajó á sus conciudadanos y amigos.

Bien sabía el Lic. Fernández, que en aquella reunión, su Partido no disfrutaba de amplia libertad é independencia para la determinación de su conducta; que las representaciones que allí fueron por parte del fernandismo eran—en su mayoría—integradas por personas ya desafectadas á su antigua Causa, y quienes se habían constituido por su propio arbitrio en delegados de ella; que si el Lic. Fernández se hubiera opuesto á entregar su Programa al Lic. Jiménez, aquellos hubieran impuesto lo contrario, porque antes que todo eran Jimenistas; que el mismo Lic. Fernández llegó á ese lugar—el ánimo abatido, la conciencia rebelde acaso con una resolución fija y obligada, la de replegarse al grupo Jimenista, y que tenía que aceptar el despotismo de las circunstancias.

Obligado, casi avasallado, está el Jefe del fernandismo al lado del hombre que le ha despreciado siempre, que le ha escarnecido, que ha puesto en tela de juicio su honorabilidad y que fué—esto no lo debe olvidar el costarricense que con patriotismo y lealtad acompañó con sus simpatías alguna vez al Lic. Fernández—el tirano de su partido.

Sin entusiasmo y sin fe está el Lic. Fernández apoyando una Causa que es la de sus enemigos. Y esto no lo ignora don Máximo, y no lo ignora Costa Rica.

Pero si no bastara esa creencia popular, aquí están las palabras del Lic. Tobías Gutiérrez V., ayer uno de los más leales partidarios del Jefe fernandista, una creación política del Lic. Fernández, una opinión autorizada porque formó parte importantísima en las evoluciones políticas de su Partido. Allí están esas palabras que son una acusación patente contra don Máximo, que son una revelación luminosa de la conducta de este político, ayer grande por venido, hoy pequeño por humillado.

«El Lic. Fernández—dice don Tobías Gutiérrez V.—se olvida también, al referirse á mí, de lo que privadamente hemos hablado con respecto al Lic. Jiménez; eso me lo reservo, por ser del dominio privado, pero se lo he recordado únicamente para demostrarle que de mi parte no habrá deslealtad. El Lic. Fernández, es quien me enseñó á retirarme del Olimpo y á combatir ciertas aristocracias; no era posible, pues, que me hiciera seguir por un camino del cual él más que nadie me ha apartado.»

Qué es lo que piensa, preguntamos nosotros ahora, el Lic. don Máximo Fernández del Lic. don Ricardo Jiménez? No ha de pensar nada bueno cuando el señor Gutiérrez V.—que lo sabe—se guardalealmente de descubrirlo. Ha de ser algo grave, algo muy grave, que debieran saber los partidarios fernandistas que han ofrecido sus adhesiones al representante genuino de todas las aristocracias: las de la sangre que son un oprobio para el pueblo costarricense, las de la política que son tiranías aplastantes y soberbias, tan sólo por cariño al signo Jefe.—Y debieran saberlo porque ellos no querrán ser falsos y desleales como su Jefe; y falso es don Máximo acurpando la candidatura del señor Jiménez de la cual él pensará íntimamente que es un peligro para la Patria, una amenaza para la democracia y las tendencias republicanas y quizás una vergüenza para Costa Rica; y es desleal don Máximo, desleal con sus viejos partidarios á quienes él ha arrastrado

servilmente hacia una Causa que conceptúa perniciosa y mala.

Qué pensará ese hombre, de su amo y señor Olímpico?

Los disparates de La Republica

«Ni damos ni pedimos tregua»

En uno de los recientes artículos de «La República» y con el tono imperativo de quien vive convencido de su seriedad y su competencia se dice: *Ni damos ni pedimos tregua*, riñéndose al fundado Rostor, no de los Civiliistas, sino de muchos costarricenses honrados que juzgan la tarea del jimenismo por atrabiliaria, mordaz, é inmoral, como perjudicial para la causa que ella sustenta.

Nosotros queremos hacer al periódico citado una pequeña observación, no en carácter de periodistas, sino el de Costarricenses que anhelan prestigios y dignidades para la patria.

Las luchas electorales antes que torneo de ideas lo son de cultura social y de circunspección política; en cada una de ellas los individuos que por sus capacidades se encargan de dirigir el movimiento de las agrupaciones en discordia, sin quererle acaso, ponen en evidencia cuanto significan moral y materialmente. Puede el individuo gastar altiveces y rudezas con el contrario señalándole sus equivocaciones y sus inconvenientes, en prosa amarga pero sin denigrarlo y sin emplear esa palabrería de taberna que emplean todos aquellos que por su negación intelectual, resultan incapaces de un razonamiento.

Nosotros no pertenecemos al grupo de timoratos é hipócritas que alardean de reposados sin fijarse en que cada una de sus producciones es un desahogo que por envenenado hiere, y vivimos convencidos de que para combatir políticamente á un individuo se requiere decir verdades aunque estas lastimen la susceptibilidad de los ambiciosos disfrazados con la vestidura de la pureza. Pero la verdad es una, y la insolencia otra: «La República» puede que tenga razón cuando afirma que no bajará el tono de sus *diapasones* que ella llana enérgico; y decimos q' puede tener razón porque cada uno es dueño de su arbitrio, y también de procurarse distinciones en cualesquiera de los campos donde el hombre de lucha desarrolla sus gestiones.

Escritores enérgicos los ha habido en todos los países y en todas las épocas; ellos se han hecho escuchar no sólo de sus respectivos países, sino que también de la América toda; podemos como oportuno ejemplo citar á Montalvo, cuya pluma tuvo todas las rebeldías del convencido luchador, y Juan de Dios Uribe, cuyas producciones semejan volcanes activos amenazando confusión para los despostas. Eso sí, ninguno de estos dos colosos del pensamiento hispano americano, pueden ser acusados de indecentes y cualquiera señorita puede sin ruborizarse leer «Las Catilinarias» del primero, y «La Fragua» del segundo. El mundo no puede acusarles indecencia ninguna en su decir cíclope. Del mismo modo, y para concretar nuestra intención aquí en Costarricense podriase perfectamente ser severos con el enemigo, sin pasar sobre las reglas que la cultura periodística establece para provecho de las altas y bajas esferas sociales.

«Que nos importa á nosotros que «La República» amenaze á la sociedad Costarricense con continuar en su *ceguedad torpe* como afirmó en el artículo que nos ocupa, combatiendo con un vocabulario azas bajo al enemigo político?

La creencia de que semejante indigno *diapason* perjudica á la causa jimenista, es como al principio dijimos, no el resultado de consideraciones que al respecto pudiera emitir la prensa oficial del Civilismo, sino más bien, el producto de una general indignación que clama razonablemente contra vulgaridades que en el exterior harán dudar de nuestro civismo y nuestra educación. Bien puede el enemigo rebelde continuar insultando, bien puede herir á los obreros que acuerpan

al Civilismo, bien puede verter sus dictarios contra el honorable cuerpo militar que no simpatiza con su causa; bien puede hacer mofa de la dignidad eclesiástica para procurar ratos agradables á sus correligionarios; y bien puede por último, lanzar sus improperios contra el eximio ciudadano don Rafael Yglesias Castro (á quien posiblemente algunos de ellos algo deban) contra nosotros que no hemos cometido más crímenes para procurar sus iras, que enfrentarnos á sus tendencias y declarar guerra franca aunque cruda, al individuo que ellos conceptúan *innoculado* y que nosotros con buena fe republicana combatimos desde el punto de vista político. Todo eso está bien, puesto que el cuerpo de redacción de «La República» tiene que dar de lo que tiene é infantil sería exigirle algo de que no sea capaz; pero eso sí, debe cuidarse en lo sucesivo de sus charlanatismo y sus farsas, de sus impurezas y sus conceptos bajos que tan mal recomiendan á sus autores, ante el criterio de las personas juiciosas y educadas que creen y con razón, que el periodismo es misión noble cuando lo desempeñan seres conscientes y sanos, ó labor perversa cuando cae en manos de la atanería y la mordacidad.

M. T.

ECOS DE LA PRENSA

DE «LA PRENSA LIBRE».

Kamus da una severa lección á la prensa exaltada del jimenismo á propósito de ciertas manifestaciones imprudentes de «La República».

Del artículo del brillante y sesudo escritor extractamos los párrafos siguientes: «Nuestro colega «La República» parece creer,—según artículo reciente suyo,—que los que no pensamos como sus redactores en cuanto al carácter, y á la forma sobre todo, de la controversia política, somos comilitones cobardes é indecisos que, temerosos de tropezar con la derrota en la pelea, quieren asegurar de antemano la indulgencia, cuando menos, del triunfador definitivo. Eso nos dice,—aunque no con tanta crudeza, el editorial á que aludimos.»

«Quisieramos que la libertad perfecta que ahora gozamos, no se manchara con malos usos de ella hechos; quisieramos que respaldácese por lo sereno y por lo alto este debate en que andamos, prenda para lo porvenir, testimonio en lo presente de competencia democrática; quisieramos que fuese sincera hasta el fondo la proverbial confraternidad costarricense; quisieramos que en torno al nombre inmaculado que llevamos escrito en la bandera no hubiera rayos sino resplandores; la decisión de la batalla está en el arbitrio de los dioses—dijo Demóstenes,—pero en cuanto á la manera de hacer la guerra, en eso somos responsables y señores.»

Jamás pelearé la batalla que se dé á don Cleto, á menos que, contra juicios sólidos y fundadísimos míos, resultara á última hora un renegado y un protervo; jamás diré de don Rafael sino que es ambicioso y absorbente en demasía, y en cuanto al Doctor Valverde, á quien tanto estimo y quiero, no habrá insinuación de cobardía ó tibieza que saque mi pluma de los carriles en que marcha.

Pero, lo repito, lo principal no es si quiera eso; lo principal es que elevemos el debate, lo principal es la altura de nuestra política, la educación de nuestro pueblo, el futuro de nuestra confraternidad, el decoro y la grandeza de la patria.

Si queremos tener siempre libertad,—ganemos el derecho de poseerla con el perfecto señorío de las pasiones que han hecho con frecuencia en el mundo, y sobre todo en nuestra América, una suerte de Euménide de esa divinidad propicia....

DE «EL CRONISTA».

«El Cronista», hoja periódica de la Causa Democrática, dedicó su edición del 1º de Marzo corriente á la publicación de las «Directivas de los Clubs Obreros de la Capital». Las Directivas son lujosas, pues en su mayor parte las integran miembros de la clase artesana. Publica también un buen retrato del Je-

fe del Partido, don Rafael Yglesias Castro y un artículo bajo el siguiente título: «Razones por las cuales se hace necesaria la venida de don Rafael Yglesias Castro á la presidencia de la República.» De él copiamos las siguientes declaraciones.

«De memoria, sin necesidad de consultar documentos, vamos á recordar algunos de los actos de la Administración Yglesias, cuya saludable influencia está sintiéndola aún el país.

El señor Yglesias dividió el país en distritos médicos, y estableció las medicaturas de pueblos, que tanto han beneficiado al incremento de la población.

Estableció el Instituto Nacional de Higiene, cuyos resultados estuvieron á la vista de todos, de modo que la higiene pública fué colocada por él en la categoría de una institución del Estado.

Creó la Facultad de Medicina, Cirugía y Farmacia.

Dió la ley de profilaxis venérea, que se dejó después en olvido con grave daño de la salud pública.

Emitió el decreto que declara Nacional el Asilo de Leprosos, é hizo para aquel Asilo construcciones en la isla del Cedro, cómodas é higiénicas.

Donó la antigua casa al hospital de Alajuela y el solar en que se ha hecho la nueva construcción.

Fundó la Escuela de Bellas Artes, que tantos progresos ha hecho bajo la experta dirección del Maestro Povedano.

Subvencionó las instituciones de Beneficencia extranjeras establecidas en el país, por ser este un acto de justicia hacia los extranjeros que también son contribuyentes, y que tan eficazmente concurren á nuestra prosperidad y adelanto.

Dividió en tres órdenes la Instrucción primaria, aplicables á cada capital de provincia, á las villas y distritos principales y aún á las poblaciones de menor importancia, reduciendo proporcionalmente á 7, 5 y 4 años los cursos, y determinando las asignaturas que estos deben comprender.

Reformó el Plan general de Estudios de la segunda enseñanza para la sección de Ciencias y Letras y Sección Normal de varones. Asimismo reorganizó la enseñanza secundaria de señoritas en las secciones literaria y normal.

Evió á Chile á estudiar el profesorado á jóvenes que hoy son fuertes columnas del magisterio en nuestro país.

Creó inspectores de escuelas comunes, y subdividió la inspección de la enseñanza primaria.

Estableció una prima para fomentar la siembra de cacao, creando así una industria que hoy es de gran valor en el país.

Patrocinó la ley que declaró por diez años libre la exportación del banano, y mediante la cual llegó á ser la región Atlántica una de las más prósperas de la república, y de la cual ha sacado el país pingües beneficios. Muchos nacionales crearon allí su patrimonio, y solo la renta de Aduana de esa región daba al Gobierno en los últimos años *más de un millón de colones*. Eso está amenazado de ruina desde que don Ricardo Jiménez se puso contra los extranjeros, diciendo que no importa que Limón se acabe con tal de que los extranjeros se vayan, y esto sucedería si é l llegara al poder.

El señor Yglesias amplió la ciudad de Limón y terminó las obras de saneamiento de aquel puerto.

Abolió el monopolio del tabaco, haciendo que la siembra de esta rica planta fuera una industria libre en Costa Rica, que hoy da riqueza y sustento á miles de trabajadores en diversas regiones del país.

Levantó á 15 céntimos el precio del kilogramo de dulce para destilación de aguardiente, á fin de que el producto de este ramo remunerara suficientemente á los agricultores nacionales, y se prescindiera de la importación de alcohol para el abasto público.

Organizó el ejército nacional como jamás se había visto en Costa Rica, de modo de hacerlo suficientemente fuerte para la defensa nacional en caso dado.

En fin, recordamos esas disposiciones, porque son acaso las más notables del feudo Gobierno de don Rafael Yglesias Castro, pues otras de mayor trascenden-

cia como la que ordenó que se levantaran, para fines altamente benéficos, los edificios que ocupa el Liceo, y la construcción del ferrocarril al Pacífico, y el establecimiento del patrón de oro, y tantas otras que sería largo enumerar, y que la pasión de sus enemigos políticos, con ser tan ciega como es, no ha podido menos que aceptar como procedimientos de alto patriotismo verificados por el señor Yglesias en su empeño por engrandecer a nuestro país.»

Rafael Yglesias Castro

Cuando la tempestad se desencadena, cuando el viento ruga con furia y la tormenta lanza sus flechas destructoras, el cielo se cubre de un manto negro y no deja percibir con claridad los fulgores del sol. Así fué lo que le pasó á nuestra adorada Costa Rica cuando el eximio hombre público don Rafael Yglesias Castro tomó el timón de la nave del Estado. «El Olimpo» se desencadenó tempestuosamente, rugió con furia sin igual al ver que un hijo de la democracia sabía manejar con más patriotismo, con mayor sabiduría y acierto á nuestra Patria que él, y ciegos de envidia y reconcentrada ira, lanzaron sus dardos saturados de veneno sobre su persona, y trataron de imposibilitarlo para que hiciera un gobierno, como el que hizo, que marca una era de verdadero progreso, de verdadera democracia.

El que estas líneas escribe aplaudió cuando de las manos de los olímpicos farsantes salían esos dardos, dardos que llevaban en sí la envidia y el despecho, ante la labor fecunda de un mandatario como el señor Yglesias; aplaudió, sí, porque en ese entonces tenía una venda que el tiempo se ha encargado de descosrer, mostrándose á sus ojos la verdad y dejándole apreciar, con espíritu sereno, al ciudadano que hoy con todo entusiasmo y conciencia aclaman los pueblos.

Los costarricenses en su mayoría piden con anhelo la vuelta al Poder del Señor Yglesias, y una fracción minúscula envidiosa y de ideas peligrosas trata de servir de obstáculo á tan sabio y patriótico propósito, fracción que siempre ha sido la rémora de todo progreso en nuestro país. Don Ricardo Jiménez, aquel que trató al pueblo en nuestra Cámara Legislativa como «zumbido displicente de un mosquito», el que aplaudió la actitud tiránica de Esquivel contra la clase humilde pero honrada de los panaderos cuando reclamaban mayor salario, el que dijo que navegaba en la misma barca podrida de don Asención, el que á punto de timbrarlos imponía silencio á los diputados republicanos cuando fué Presidente del Congreso etc., etc., ése es el que abandera á semejante partido.

Pero, milagrosamente ya la luz ha herido las pupilas de los patriotas y la verdad abrumadora se ha adueñado del cerebro de los buenos costarricenses, los que, distinguen á Rafael Yglesias Castro, como el sol que, al disiparse la tempestad quedó diáfano, transparente, en las cuadras de las glorias patrias, envuelto en la bandera tricolor!... y allá, á lo lejos, encadenado á una dura roca, al «Olimpo» impotente donde el mar les azota para ver si puede lavar sus conciencias!

FILIPO.

San José, 1909.

El Jimenismo disociador

El Jimenismo quiere perturbar á la sociedad costarricense. En medio de los trastornos á que le conduce su inevitable derrota, y falta de razones legales para conservarse en pie, se consagra á llevar la guerra á los hogares á los y centros sociales. Del sport ha hecho medio para impulsar su propaganda política y hoy pretende que los clubs deportivos se con-

viertan en círculos políticos. El Jimenismo quiere el desorden.

En seguida publicamos una manifestación de varios miembros del «Club Orientes», con la cual se desea desvirtuar las pretensiones de otros de los socios de mismo club que inconsultamente han afiliado dicho centro á una de las candidaturas de la presente lucha electoral.

«Hemos visto una protesta en «La República» del 2 del mes en curso, en la cual se hace constar que el «Club Orientes» es jimenista y no civilista como asegura un periódico de esta capital. Nosotros quisiéramos que se nos dijera en donde se ha hecho esta última declaración, porque nosotros, con ser miembros de ese centro no la hemos autorizado y la ignoramos desde luego.

En cuanto á los tres civilistas que allí somos, se nos hace justicia diciendo que se nos conoce bien.

El «Club Orientes» nos debe mucho de lo que es; porque nosotros, sin egoísmos ni pequeños intereses, hemos perseguido el progreso de aquel centro y hemos proporcionado todas las comodidades posibles, y siempre hemos sostenido el principio de que todas las resoluciones del Club sean sancionadas por la mayoría. Jamás hemos querido comprometer la sociedad deportiva en discusiones políticas. Esto último lo declaramos francamente.

Sin embargo, personas extrañas á nuestro Centro han hecho la ingrata labor de hacer creer que el Club acepta en general un banderita política y que esa banderita es la del Jimenismo. Téngase advertido que nosotros no aceptamos que sean nuestros socios los que sin consulta y descortesemente declaren que nuestro hogar de reunión es un centro político; creemos que hay de por medio un espíritu insidioso y perverso que se entretiene en establecer discordias y diferencias entre los costarricenses; un ánimo apocado que ignorando los encantos de la vida en familia, gentes sin hogar, se empeñan por hacer de los costarricenses, lobos salvajes para que se devoren entre ellos mismos. Eso anhelan los señores jimenistas para su Patria.

El «Club Orientes» no es civilista ni jimenista; es un centro de sport, constituido para que la clase obrera tenga un hogar en donde reunirse honorablemente después de las fatigas del día.

ADÁN CALVO. — MIGUEL RODRÍGUEZ V.

ENRIQUE CHAVARRÍA

FÉLIX QUESADA M.—VICTOR M. CALVO.»

La Causa en los pueblos

Aserri

Son manifiestos los progresos del Civilismo en este pueblo. La Directiva del Partido que proclama á don Rafael Yglesias Castro para la Presidencia de la República se instaló el domingo con numerosos partidarios, de los más prestigiados en el pueblo y los más conocidos por su firmeza de carácter. El pueblo de Aserri se une espontánea y casi unánimemente al empeño de todos los pueblos del territorio patrio, que desean llevar al eminente republicano don Rafael Yglesias, al Gobierno Nacional.

Desamparados

El domingo se reunió en ésta gran parte de los partidarios de la Causa Democrática.

El pueblo se convence cada día más que las tendencias del Partido CIVIL son las únicas convenientes para el País. Por esta razón, todos los desamparados honrados y patriotas, están ingresando en nuestras filas. Es de creer pues, que Desamparados contribuirá resueltamente á establecer el triunfo de los intereses del trabajador y el triunfo de las ideas nacionales.

Los hombres honrados de este lugar consideran aquella resolución como un deber de gratitud, pues el señor Yglesias durante sus pasadas Administraciones

de descuidó el progreso de la población.

El Jimenismo desaparece ante los avances firmes y valientes de la Causa Democrática.

Corresponsal.

ESCASÚ

El Partido de los hombres de trabajo, que proclama como candidato para la Presidencia de la República al ciudadano don Rafael Yglesias Castro, ha adquirido en ésta visible empuje. Los hombres que más se afanan por el progreso y en grandecimiento de este pueblo están todos afiliados á la Causa que persigue con preferencia hacer la felicidad de las clases obreras y mantener la dignidad de la República.

Los hijos de Escasú no podían negarse jamás á contribuir con su esfuerzo en favor de la salvación nacional.

Los dioses no tienen aquí adoradores, ni los podrá tener donde quiera que haya un costarricense que ame con hidalguía á su Patria.

ALBERTO.

De San Juan

ATRÁS CALUMNIADORES

Menguados son los que falsean la verdad con fines ilícitos!

No es cierto que en la hermosa reunión que tuvo lugar en este simpático pueblo el domingo último, en favor del gran PARTIDO CIVIL, se hiciera mención de la honorable personalidad del cumplido caballero don Aristides Romain.

¿Qué objeto hubiera tenido enrolar en estos asuntos al señor Romain?

Si quieren congratular á esta alta personalidad, sobran medios para hacerlo, sin bajar al terreno de la calumnia ni al de la mentira.

Los siete comisionados que en aquella reunión usaron de la palabra, mencionaron á los caballeros Yglesias Castro, Vargas Quirós y Jiménez Oreámuño y á nadie más.

Conque, quiénes son menguados, ustos ó nosotros?

CORRESPONSAL.

HEREDIA

Los Jimenistas Ricos martirizando á sus peones

La palabra republicano significa libertad de acción y de pensamiento; republicano es el hombre que abre sus puertas á todos aquellos individuos que gozan del derecho de ciudadanía aunque vengan de cualquier parte, pero con libertad para el trabajo; republicano, es tanto el rico como el pobre que aunados y al amparo de las leyes trabajan, aquél pagando á éste su jornal sin exigirle más que honradez y laboriosidad; republicano es el que no exige á su capricho la voluntad del pobre jornalero—políticamente—para someterlo á la causa á que por negocio ó patriotismo se ha entregado el patrón. Así, que republicano es el hombre que no abusa de su posición de rico ó empleado público para obligar al pobre trabajador á declinar de lo más sagrado y justo, cual es votar por el candidato que á bien tenga.

Esta es nuestra tesis: varios Jimenistas, han apelado hoy, no ya con el recurso de las armas, sino sitiando por hambre á sus peones y dependientes, á exigir de éstos la afiliación al hereje de don Ricardo Jiménez, candidato del Olimpo, que es lo mismo que decir aristocracia, corrupción, perfidia, orgullo, vividor del sudor del pueblo, inhumano.

¡Ah, amigos compatriotas, hijos de esta tierra productora! ¿no os dan estas infames armas de los Jimenistas, un golpe de sangre que en vez de acobardaros os aliente para la lucha?

[Nada, adelante! valientes iglesiaistas! no nos sitiarán por hambre los Olímpicos Jimenistas.

Napoleón XX

NOTA.—Encargamos la lectura de este artículo á don Genaro Morales, don Domingo González é hijos, y al Maestro Gutiérrez, encargado de los trabajos munici-

pales de esta ciudad, quien ha expulsado á algunos peones no afechos á sus ideas políticas.

El Desbande del Jimenismo

Habiendo sido engañado por unos individuos, y yo que no había palpado el asunto, en un momento de irreflexión, firmé adhiriéndome al partido Jimenista, pero habiendo comprendido el error que cometí al meterme en el partido de los enemigos de este pueblo y de su bien estar, pongo de la firma que di, la que quiero que no valga y desde ahora me adhiero al gran partido que aclama al bienhechor del País don Rafael Yglesias Castro.

Paraíso, marzo 1 de 1909.

VENANCIO ECHEVARRÍA ROJAS
TESTIGOS:
Jacinto Solano P., Hilario Alvarado.

Hago constar que yo, José Cruz Gamboa no he autorizado á los señores que en comisión fueron á formar directiva del partido Jimenista al Barrio de San Rafael de Desamparados, ni á ninguna otra persona para que me hagan aparecer en dicha Directiva. Pues yo siempre he simpatizado y simpatizo aun con el Partido que proclama al ciudadano don Rafael Yglesias Castro para presidente de la República en el próximo periodo constitucional.

San Rafael de Desamparados, Febrero de 1909.

José Cruz G.

Protesta

Sorprendido con los halagos y ofrecimientos que me hicieron los jimenistas, y á pesar de no creer en ninguna de sus promesas, me ví obligado á dar la firma para quitármelos de encima, pero ahora con más serenidad pienso que el único hombre digno de regir nuestro país, es el señor don Rafael Yglesias Castro, por cuya razón me adhiero á su candidatura.

Alejandro Chacón M.

Desamparados, 23 de febrero de 1909.

PROTESTO

Hago saber que la firma que apareció en la directiva Jimenista publicada en «El Derecho» de fecha 18 del corriente, ha sido un abuso, pues ni simpatizo con don Ricardo ni menos he puesto mi nombre en papel alguno que esté conforme con las ideas de unos cuantos propagandistas de la Causa Ricardista. Mi voluntad está adherida en todo, al Partido Civil que lleva como caudillo al ciudadano don Rafael Yglesias.

Cristóbal Morales, (Firmado)

Aserri, febrero de 1909.

Protesta

Hago constar que yo Filadelfo Alvarado Contreras protesto de la firma que di á favor de la Candidatura Jiménez, porque la considero dañosa para los intereses del pueblo, y me adhiero desde luego á la Causa Política que proclama á don Rafael Yglesias Castro, candidato para la Presidencia de la República. El señor Yglesias Castro ama á Costa Rica y yo quisiera para ella la ruina ni el deshonor.

A ruego de Filadelfo Alvarado C.

MIGUEL A. OBREGÓN.

PERMANENTE

Alerta Civilistas, Alerta!!

El partido Jimenista, en su afán de desprestigiar la Causa nuestra y de llevar por medio de su prensa el desaliento y la desconfianza á los pueblos de la República afiliados á nuestro Partido, ha dado en lanzar, de unos días á esta parte, graves calumnias como las de ofensas inferidas á nuestro candidato en Grecia, la de toma de los cuarteles de esta Capital, distribución de armas, procedimiento éste, que comprueba el despecho profundo que produce en ellos los triunfos del Civilismo y la seguridad que abraza nuestro Partido de su triunfo en los comicios electorales. — Prevenios contra todas esas farsas y noticias sensacionales y temerarias de nuestros contrarios.— Su prensa es un pasquin y sus discursos, el desahogo violento de su encono y de su rabia.

IMPRENTA LINES

Casa de Huéspedes

PROPIETARIO

Federico Novoa

Alimento de Primera

50 varas al sur de la sucursal de Robert
Calle Central: frente a la casa de don José Durán

CUARTOS ESPACIOSOS
BOARDING HOUSE

PROPIETARY
FEDERICO NOVOA

A VISO

á todos mis clientes

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES, ARBOLES Y
ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS,
TRABAJO DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía. Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON.

¡Ud. YA Á VERANEAR

Compre usted un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionados para ese objeto, con TELAS LIVIANAS, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el
Gran Almacén de Robert Hermanos
Enaguas lavables desde 2 COLONES. en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 119 en San Jose, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VICTOR OROZCO
ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO
Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

RICARDO KRIEBEL
Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable
al paladar.

CASA DE SALUD

DEL DR. J. I. TOLEDO LOPEZ

Servicio Especial en Asistencia de Enfermos

ASEO ESMERADO

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina sureste del Parque Central, opuesta á la Catedral

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despachará en su casa de habitación situada detrás de la Iglesia de la Dolores.—Casa de dos pisos.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Napoleon Sanabria

Pasante de Abogado

Despacha en la oficina del Licenciado don Máximo Fernández

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

NOVIOS

Queréis hacer magníficos regalos? LA RELOJERÍA de A. CHAPATHE ha recibido un sin número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

¡Oiga Usted, amigo!

Véndese :

Lotés situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas del Ferrocarril al Pacífico, éste es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casas (que forman una finca) situada á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José, da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la «Nueva Agencia de Emilio Alpizar A.» Oficina: 20 varas al este del Palacio de Justicia, San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la venta y compra de fincas en San José y provincias.

La Educación

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

Manuel V. Blanco y Cía.

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales. LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc. etc. lo mismo que un buen servicio de papelería.— Se reciben órdenes de sellos de hulle, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.— Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER.

En la Renombrada Carnicería CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene buen surtido de artículos de salchichería de las más acreditadas fabricas italianas; y también fideos, frijoles, arroz, queso parmesano, aceite extra y muchos otros artículos conservados en lata. Harina de maíz, molida cada semana, con molino de piedra movido á vapor. Vino Moscato Spumante, vino tinto (Barbera), Marsala extrafino muy recomendado para enfermos; Vermouth de la casa Martini y Rossi, de Turin. Ferroquina Bisleri, excelentísimo reconstituyente de la sangre. Fernet Branca. Guindas superiores.

Los precios son sin duda los más convenientes, tratamos de vender ganando sobre estos últimos artículos la purísima comisión.

Vendemos también una casa en Heredia, con solar grande, en la calle del Telégrafo.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas
Distintos estilos,

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

Ha comprado su despacho al Dr. Ernesto Saborio.

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRIS.)

Establecido en la casa de la sucesión de don Telésforo Alfaro en la Avenida Central, donde ofrece sus servicios al público de hoy en adelante.

ANTONIO FONT
COMPRO VENDO Y ALQUILO
Libros de todas clases

Al lado de la Oficina de Mr. Wolf 50 varas al S. de la Cabaña

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á nivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A \$ 0-75 EL PAR

Calle 1ª Sur N.º 448.—Rafael Paut.